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儘管近年來，各級政府越來越重視群眾體育的發
展，但長期以來，由於金牌、成績等競技體育

指標是可以量化的硬指標，而群眾體育的發展則是較
難衡量的軟指標，這讓不少地方體育部門仍然走在
「唯金牌論」的老路上，甚至出現了諸如年齡造假、
興奮劑等歪風。

造假歪風屢見不鮮
一個月前的城運會，還沒開

幕就已經有58名運動員因年齡造
假被取消了參賽資格。國家體育
總局局長劉鵬在開幕當天的組委會
會議上語氣沉重而嚴厲，「如果還有
人膽敢置若罔聞，頂風作案，以身試
法，我們將堅決地依法依規進行嚴肅處
理，決不姑息。」

局長「光火」的背後還
有一些數字：2009年7

月，19名青少年圍
棋手因未通過

「骨齡測試」被取消了年齡段參賽資格；2009年3月，
四川省在省運會前查出了91名運動員年齡造假；2007
年第六屆城運會，近40名運動員被查出年齡造假......
就此馮建中表示，目前，一些地區已經開始明確地

淡化金牌考核體系，而國家體育總局已經出台並正在
試行針對群眾體育的「剛性」評價體系。「我們將這
個評價體系的有關要素分成了幾塊，保證這個評價體
系的剛性要求，這個體系已經在一些地區試行。而
在一些發達的省份，已經開始淡化金牌；比如在
廣東，市縣以下的體育部門已經把工作重心轉
移到群眾體育上。我們當然也要搞好競技體
育，但需要調整發展方式，」馮建中說。

國民體質開始下滑
出現了諸如年齡造假、興奮劑等歪風的背後，是

個別地方部門崇尚「唯金牌論」，為了競技成績不惜
一切的扭曲價值觀。「唯金牌論」的背後，是地方
體育部門政績考核尚未完全改變以金牌為考核指標
的局面。更值得警惕的是，在畸形追求競技成績
的同時，近年來中國國民體質在某些方面出現滑
坡：不少成年人陷入「亞健康」狀態，近視眼、
小胖墩在青少年中的比例上升。與競技體育相
比，群眾體育發展明顯滯後，某種程度上偏離
了體育的本質。
馮建中表示，競技體育和群眾體育是相互作

用、齊頭並進的兩個部分。數十年來，我國
的競技體育取得了很大的成就；近年來，

各級政府對群眾體育日益
重視。未
來競技體
育工作將重
在 提 高 品
質，而群眾
體育則講究
科學性，力求
培養全民健康
的生活方式。

花滑9人年齡遭質疑
2011年2月15日，美聯社指：中國花樣滑冰隊的張丹、張

昊、隋文靜、韓聰、耿冰娃等9人與國際滑聯官網選手資料
上的年齡不符。其中，根據中國滑冰協會官網公佈的信
息，張丹的出生日期是1987年10月4日，這也意味 她在參
加2002年鹽湖城冬奧會和2002年世錦賽時只有14歲，不符
合國際滑聯關於參賽的年齡限制規定。但其後，中國滑冰
協會發表聲明稱，是由於地方參賽單位在資料報送、信息
匯總環節及該會的審核工作中出現失誤。

足協開罰單 馮仁亮禁賽
2010年12月，中國足協在為馮仁亮進行亞洲盃大名單報

名時，發現他在中國足協註冊的年齡與他本人持有的二代
居民身份證出生時間不符，繼而揭開了「馮仁亮超齡事
件」。2010年12月24日，中國足協對上海申花隊球員馮仁
亮超齡一事做出處罰，當事人馮仁亮被處停賽三場比
賽，申花俱樂部被罰款2萬元，前僱主火車頭俱樂部被
罰款3萬元。

奧運團體銅牌被收回
2010年4月28日晚，國際奧委會宣

佈，經過國際體操聯合會調查，由於
中國女子體操選手董方霄參加2000年
悉尼奧運會時不滿16歲，國際奧委會正
式收回中國女子體操隊在悉尼奧運會上所獲得的
團體銅牌，當時獲得第四名的美國隊成了
最大受益者，她們遞補獲得銅牌。

少年乒賽90人不合格
2009年7月進行的全國少年乒乓球比賽，在報名參賽

的259名孩子中，共有90人骨齡檢測不合格，不合格率
高達34.7％。同時，陝西至善棟樑男
隊以及深圳南山體校男隊由於被取消
參賽資格的人數達到兩人以上，均被
取消了團體比賽資格。

易建聯學籍表露玄機
中國男籃名將易建聯自從登陸NBA

後飽受年齡問題困擾。美國媒體稱易
建聯的歲數與實際年齡不符，表示易
建聯實際出生於1984年，而非1987
年。他們找到了中國籃球明星易建聯
初中時的學籍證明，以此證明易建聯
生於1984年，這與阿聯自己介紹的
1987年10月27日有極大的反差。

廣東省運2113人造假
2010年，第13屆廣東省省運會。根據規

定，參賽運動員最小不得低於9歲，最大不得
超過18歲。2009年，廣東省體育局對近1.5萬
名青少年運動員進行了骨齡拍攝，並經過仔
細審查和核對，共揪出2113名涉嫌「年齡造
假」的運動員。

CBA36人涉嫌改年齡
2008年11月，有媒體發現在CBA新賽季秩

序冊中，有多達36人的年齡與上賽季不一
致，其中包括易建聯。還有唐正東的真實年
齡比此前公佈的足足大了兩年。這一言論引
起軒然大波，中國籃協立即展開調查，最終
經過調查，僅有8人存在和真實年齡不符合。

高球世界盃 中國列第22

香港文匯報訊 (記者 陳曉莉) 2011年歐米茄

觀瀾湖高爾夫世界盃周四在海口觀瀾湖黑石

球場拉開帷幕，澳洲隊抓住7隻小鳥，射下2

頭老鷹，交出61桿低標準桿11桿，以2桿優勢

獲得領先。由梁文沖(上圖)和張新軍代表的中

國隊交出68桿低標準桿4桿，並列第22。

飛碟隊奧運初步陣容公佈

香港文匯報訊 (記者 陳曉莉) 中國射擊協會

於23日公佈了倫敦奧運會飛碟初步隊伍人員
名單，包括張山、魏寧、胡斌淵及曲日東等
名將在內的共28人榜上有名。據悉，初步隊
伍現已齊聚福建省莆田，開始了備戰奧運的
冬訓，明年，最終奧運會參賽名單將在這些
人中產生。

侯逸凡衛冕棋后十拿九穩

據新華社地拉那23日電 在阿爾巴尼亞首都

地拉那舉行的2011年女子國際象棋世界冠軍

賽23日結束了第7盤的比賽。現世界冠軍、中

國棋手侯逸凡經過近一百回合激戰，戰勝印

度名將科內魯，尚需0.5分即可蟬聯世界棋

后。根據比賽規則，每輪比賽勝者得一分，

平局各得0.5分，輸者0分。

「風雲組合」投訴球速慢
羽毛球男雙現世界第一、中國隊

「風雲組合」蔡贇/傅海峰24日在中國
羽毛球公開賽8強上，歷經3局才以19：
21、21：11和21：15戰勝日本搭檔廣部
好輝/數野健太。賽後，「風雲組合」
對比賽用球的球速過慢表達了不滿。
「球確實特別慢，我覺得這麼大型

的比賽用這麼慢的球有點不應該，因
為這種球觀賞性不好，觀眾肯定也不
願意看，運動員打起來也完全沒有技
術可言，誰力量大誰贏，」蔡贇在賽
後表示，沒想到這場比賽會這麼難
打，除了球速限制之外，還與剛開始
比賽第二輪，整體狀態還是比較輕鬆
有關。
其實在所有參賽球員裡，並非僅有

「風雲組合」對比賽用球的球速有質
疑。泛美運動會的加拿大雙打冠軍高
博、中國隊衛冕的蔣燕皎等多名球員

也曾在23日首輪比賽後，透露過球速
過慢、影響發揮等問題，不過組委會
裁判組24日表示，比賽用球和場館設
施都「沒有問題」。
「每天開賽前我們都會請選手打兩

拍，以此測試比賽用球是否存在問
題。」副裁判長惠特利說，經過測
試，裁判組對比賽用球的品質和球速
都很滿意，同時也會在賽事期間，每
天甚至每小時都會對場館的溫度、濕
度等一系列數值進行監測。
其他戰果方面，香港羽毛球女將葉

姵延女單次圈，以直落11：21及10：21
不敵國手李雪芮，被淘汰出局；至於中
國姐妹王儀涵、汪鑫則順利入8強。印
尼名將陶菲克在男單次圈，以15：21和
10：21不敵同胞桑托索。至於其他名將
李宗偉、蓋德、林丹等都順利殺入8
強。 ■香港文匯報記者 梁啟剛

影響發揮 拾 錦

香港文匯報訊（記者 梁啟剛）中國體
育改年齡程度已陷入瘋狂！四年一屆的
城運會是選拔優秀年輕運動員的重要賽
場，因為城運會對參賽運動員的年齡有
嚴格的限制；因此城運會並不是各市

體育一線隊伍實力的比拚，而是後備力
量的大練兵。
但據知，2007年武漢城運會的年齡下

限是女子體操項目，選手不得小於13
歲，不得高於15歲；上限則是射擊項
目，要求選手不超過23歲。一位奮戰於
中國體育梯隊建設的老教練就對這樣的
年齡規定有一定的微詞：「其實正是這
樣的規定逼迫選手去改年齡。因為並不
是所有選手在參賽的時候都符合組委會
規定的年齡。你想想，城運會是四年一

屆，如果一個女子體操運動員在當年是
12歲，那麼她就低於下限，但到了4年之
後，她16歲了，又超過了年齡要求的上
限。這就意味 ，不管這名選手的實力
有多強，她將肯定無法參加城運會。」
城運會是全國性賽事，關注程度較

高，因此很多參賽隊還不敢明目張膽地
改年齡；但到了一些省市的省級運動
會，改年齡的現象則到了讓人吃驚的地
步。2010年的第13屆山西省運動會，總
共有764名運動員被取消了參賽資格。據
統計，這一人數至少佔總參賽人數的七
分之一。據了解，「以大打小、假引
進、僱傭軍」是造成運動員參賽資格被
取消的3個主要原因；其中，以大打小的
假年齡是最讓組委會頭痛的事情。
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▲馮仁亮(左)因超齡被
停賽三場。 資料圖片
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